

にしました。

以下、父のエッセイに譲りたいと思ひます。

## 北鮮脱出記

### 鳴末 稔

#### 1 鳴末稔、生い立ちの記

##### (1) 大連での出生

私の父はシベリア出兵、第一次世界大戦と青春時代のほとんどを、中国及びシベリアにおける軍務に服

し、除隊後も夢を満蒙の地に託し、昭和の初め以来、関東州大連市（現在の中国東北部の大連）に居住し、

満洲国建国のために微力ながら尽くして、いたようである。どのような組織に所属していたかは父の口から聞

いたことはないが、当時、満洲の地方に点在していた馬賊の帰順工作に従事していたようである。私は昭和

3年11月に大連市久方町で生まれ、小学校は朝日小学校、次いで南山麓小学校で3年生の1学期まで学んだ。

本エッセイは、小生の父、鳴末稔が終戦後、北鮮を如何に脱出したかについて記したもので、小生が自衛官の時に父から渡されました。凄まじい経験を経て北鮮から日本に引き揚げた状況を克明に記録しております。是非、皆さんにも父の体験や思

いをお伝えなく、記録に残すこと

よう抱き上げてかわいがつてくれた。後に父から、私と同じ年の息子がいたが、事故で死亡された旨聞かされた。

私が中学を修了して、満洲国の立大学哈爾濱学院に進学する直前、

父の話によれば王氏は既に上将となつて、満洲國軍の第8軍司令官をしている由であつた。そして、その

ときはじめて王氏が帰順するときには父と交わした義兄弟の縁を結ぶ血書を見せてもらつた。学院入学後にも

らつた父からの手紙によると、その後、王氏は、満洲國皇帝の侍従武官長として転任した由であつたが、最

後は皇帝とともに運命を共にしたのか処刑されたのか消息不明のままである。

満洲国建国後、父にも東満3省の顧問や満軍の要職への勧誘があつたが、なぜか公職への一切の誘いを固辞し、北鮮の羅南に居住していた親戚を頼り、隠遁することとなつた。

（2）羅南への移住と哈爾濱学院への進学

私たち家族（母、姉、兄3人と私）も、中学生だった上の兄2人を大連市に残し、昭和12年7月、北鮮の咸鏡北道清津府羅南へ父とともに移住



困つている状態であった。ここでも在住していた日本人は一人もおらず、皆それぞれ南下、又は西方の山口に避難してゐた。

の中に避難していくた旨 その口シ  
ア人が話していた。

が、新しい情報は一切入らないので、

ら、元の使用人の朝鮮人一家が、既に住んでいたので、とりあえず、近くの日本人の空き家に入り、当局の指示を待つことにした。元の使用人が気の毒がり、私たちの残していく食糧や衣類をかき集め、差し入れしてくれた。

となつた同先生の姿を見た最後となつてしまつた。

次々と訪れ、最後に、清津の西端の丘の上にあつた元日本窒素の社宅で、やつと再会したのは、釈放後5日目ぐらいであったと思う。途中、羅南でお世話になつていた山田病院の院長一家の自殺を聞き、病院の前で、『冥福をお祈りした。

とりあえず、南方の金田温泉まで南下したが、ここでも在住の日本人は

一人もおらず、空き家となつた温泉旅館に入り、しばらく様子を見ることにした。そこへ、日本軍の将校が

オートバイで訪れ、終戦を知らせてくれたのが、18日頃だったと思う。そして旧居住地へいったん帰り、当局の指示を待てとのことだったのでも、再び、姉と姪と荷物を大八車に乗せ羅南を目指して北上することとなつた。

この無責任な将校の勧告に従つたことが、悲劇の始まりであつた。途中、鏡城の峠で初めてソ連軍の第一線部隊と接触し、隠し持つっていた日

本刀二振りと拳銃一丁を没収されたが、北上は許された。その後も、ソ連軍部隊に遭うたびに、荷物と身体検査が行われ、その都度、めぼしい財産（貴金属や時計）は没収され、やつとの思いで羅南の自宅に着いた

(2) 清津埠頭におけるソ連軍による逮捕

となつた同先生の姿を見た最後となつてしまつた。

清津まで無事たどり着いたが、ちょうど清津埠頭の前で再びソ連軍の検問に遭い、今度は父・義兄・私たち男3人が有無を言わざず逮捕され、清津刑務所に収監されてしまつた。同刑務所には、日本人の男性ばかり約200人、300人が収容されていて、食糧は生大豆と水だけで、しかも3畳くらいの独房に15人くらい詰め込まれ、このままでは死ぬのではないかと思つた。

1週間ぐらい過ぎたころ、朱乙に亡命していたヤンコフスキイの息子と称する者が、ソ連軍の将校とともに来訪し、一人ずつ尋問し、旧軍人と思われる者以外は釈放されることとなつた。父と私は釈放されたが、義兄は30歳代のため、道府職員であつた同先生の姿を見た最後となつてしまつた。

次々と訪れ、最後に、清津の西端の丘の上にあつた元日本窒素の社宅で、やつと再会したのは、釈放後5日目ぐらいであったと思う。途中、羅南でお世話になつていた山田病院の院長一家の自殺を聞き、病院の前で、ご冥福をお祈りした。

清津では、ソ連軍の清津地区警備司令官と称するスマイルノフ大佐が、しばしば私たちの住んでいた、元日本窒素の社宅地区を巡視のため訪れ、私が哈爾濱学院で習つたロシア語で、とつとつと話しているうちに親しくなり、時々、コメや塩漬けの鯉を、われわれ日本人に配給してくれた。また、内地への引揚船の計画は、今のところない旨語つてくれた。

(3) 北鮮保安隊による拷問と南方への脱出

(2) 清津埠頭におけるソ連軍による逮捕

となつた同先生の姿を見た最後となつてしまつた。

清津まで無事たどり着いたが、ちょうど清津埠頭の前で再びソ連軍の検問に遭い、今度は父・義兄・私たち男3人が有無を言わざず逮捕され、清津刑務所に収監されてしまつた。同刑務所には、日本人の男性ばかり約200人、300人が収容されていて、食糧は生大豆と水だけで、しかも3畳くらいの独房に15人くらい詰め込まれ、このままでは死ぬのではないかと思つた。

1週間ぐらい過ぎたころ、朱乙に亡命していたヤンコフスキイの息子と称する者が、ソ連軍の将校とともに来訪し、一人ずつ尋問し、旧軍人と思われる者以外は釈放されることとなつた。父と私は釈放されたが、義兄は30歳代のため、道府職員であつた同先生の姿を見た最後となつてしまつた。

次々と訪れ、最後に、清津の西端の丘の上にあつた元日本窒素の社宅で、やつと再会したのは、釈放後5日目ぐらいであったと思う。途中、羅南でお世話になつていた山田病院の院長一家の自殺を聞き、病院の前で、ご冥福をお祈りした。

清津では、ソ連軍の清津地区警備司令官と称するスマイルノフ大佐が、しばしば私たちの住んでいた、元日本窒素の社宅地区を巡視のため訪れ、私が哈爾濱学院で習つたロシア語で、とつとつと話しているうちに親しくなり、時々、コメや塩漬けの鯉を、われわれ日本人に配給してくれた。また、内地への引揚船の計画は、今のところない旨語つてくれた。

(3) 北鮮保安隊による拷問と南方への脱出

途中、羅南のはずれにあつた旧軍隊の演習場でソ連軍の検問に遭い、雨中の演習場に一晩足止めされた。翌朝糞放されたが、たまたま近くをソ連兵に引率され、通つて行つた日本軍の兵士の列の中に、羅南中学校の恩師（熊野御堂先生）がおられ、お互いの健闘を祈り、お別れの言葉を交わしたのが、その後、消息不明

となつた同先生の姿を見た最後となつてしまつた。

清津まで無事たどり着いたが、ちょうど清津埠頭の前で再びソ連軍の検問に遭い、今度は父・義兄・私たち男3人が有無を言わさず逮捕され、清津刑務所に収監されてしまつた。同刑務所には、日本人の男性ばかり約2～300人が収容されていて、食糧は生大豆と水だけで、しかも3畳くらいの独房に15人ぐらい詰め込まれ、このままでは死ぬのではないかと思つた。

1週間ぐらい過ぎたころ、朱乙に亡命していたヤンコフスキーの息子と称する者が、ソ連軍の将校とともに来訪し、一人ずつ尋問し、旧軍人と思われる者以外は釈放されることとなつた。父と私は釈放されたが、義兄は30歳代のため、道府職員であることを主張し、私たちも支援したが認められず、引き続き拘留されてしまつた。

その1週間後ぐらいに義兄たちも釈放されたようであるが、ついに私は、清津埠頭で別れた母たちを探すため、再び羅南に戻り、逆に清津に向けて日本人がおりそうな所を

次々と訪れ、最後に、清津の西端の丘の上にあつた元日本窒素の社宅で、やつと再会したのは、釈放後5日目ぐらいであったと思う。途中、羅南でお世話になつて、いた山田病院の院長一家の自殺を聞き、病院の前で、ご冥福をお祈りした。

清津では、ソ連軍の清津地区警備司令官と称するスマイルノフ大佐が、しばしば私たちの住んでいた、元日本窒素の社宅地区を巡視のため訪れ、私が哈爾濱学院で習つたロシア語で、とつとつと話しているうちに親しくなり、時々、コメや塩漬けの鯪を、われわれ日本人に配給してくれた。また、内地への引揚船の計画は、今のところない旨語つてくれた。

(3) 北鮮保安隊による拷問と南方への脱出

ある晩、裏の小学校の校舎が、不審火で全焼した。その翌日、北鮮保安隊の約一個小隊が私のもとに来て、放火犯容疑で逮捕する旨宣誓して、彼らの本部へ連行された。身に全く覚えのないことなので、強く釈放を要求したが、一切受け付けてくれず、毎日殴る、蹴る、重たい石を膝の上に載せての正座、逆さ吊り、水責めなど、拷問の数々を受け、自白を強



と不潔な生活のため、発疹チフスが蔓延し、毎日80人近くの日本人が倒れていくのを見るに見かねたソ連軍が、自らの野戦病院の一つを提供

まつた。もともと外地で骨を埋めるつもりでいた父なので、本望であつたかもしれないが、一家の中心を失つた私は茫然自失し、我に返るまで数日を要した。

生粹の共産党员であつたが、思想人種を超えた人道主義者で、咸興地区における発疹チフスの撲滅のため正に命を懸けて戦つてくれた人である。病院開設当初は、やや強引な手法で、物資の調達や人集めを行つ

(6)

2冬目を迎えると、ほとんど全滅するのではないかとの危機感を抱いた日本人世話会では、昭和21年の春以来、執拗な嘆願と長老たちの必死の工作により、ソ連軍司令部及び北鮮当局の説得と籠絡に努め、1冬目は、生き残った日本人避難民を陸路又は海路で、日本に向かって送り出す計画を展開していたのである。

いのが当然であったが、「北鮮で少しでもロシア語を話せるのは我々以外にないのだ」との田谷氏の叱咤激励により、一生懸命、身振り手振りを交えての奮闘であった。

どうやら、仕事にも慣れてきたので、それまでお寺に置いてもらつていた家族を、病院の付属宿舎に引き取る準備をしていた矢先、終戦以来家族を守り、ややもすれば自暴自棄になる私を諭し、支えてくれた父が、くしくも私の誕生日である11月26日に、枯木が倒れるように他界してしまった。

昭和20年8月から21年3月までの、咸興周辺の日本人の死亡率は、全体の約36%で9000人近くに達していた。収容施設が劣悪だった対馬・五老地区の死亡率は50%近くにも及んでいた。病院の従業員にも犠牲者が続出した。ソ連軍も病院長のペトロフ少佐及びキーエフ大学の学生であったミーチン軍医中尉の2人が罹病し死亡した。

40度以上の高熱に見舞われ、危うく命を落とすところであった。発疹チフスに一度かかると、免疫ができるが、最初の罹病時には、カンフル、リングル、ブドウ糖、ビタミン剤などにより体力の温存をはかり、高熱の期間が過ぎるまで、じつと我慢して待つしか手段の無い病気である。それと感染媒体である虱を熱消毒により、徹底的に撲滅することが肝要である。ペトロフ少佐の迅速で、重い猛果敢で、適切な処置により、あわほど猛威を振るっていた発疹チフス

北鮮当局との折衝には、労働運動のため長い間日本統治下の刑務所に、拘留されていた磯谷氏や松村氏の労働運動中の人脈を利用した工作が功を奏し、ソ連軍司令部との折衝には田谷氏の語学力及び折衝能力により着々と進展しつつあった。そのような緊要な時にもかかわらず、昭和21年夏のある日、突然、その肝心の田谷氏が、徵用されていた日本技術者の早期帰国について、交渉中の通訳の最中に逮捕され、咸興刑務所に拘留されてしまった。

物者か続出した。ソ連軍も病院長のペトロフ少佐及びキーエフ大学の学生であつたミーチン軍医中尉の2人が懼病し死亡した。

それと感染媒体である虱を熱消毒により、徹底的に撲滅することが肝要である。ペトロフ少佐の迅速で、重成果敢で、適切な処置により、あわ

和21年夏のある日、突然、その肝心の田谷氏が、徵用されていた日本技術者の早期帰国について、交渉中の通訳の最中に逮捕され、咸興刑務所



留・拷問・南方への脱出、38度線突破への挑戦・失敗、乞食のような流浪の旅、父の死、避難民の救済活動

ソ連軍との折衝、集団脱出、南鮮経由の帰国等々、それまで考えてもみなかつた過酷な数々の経験を、わずか1年半有余の間に、しかも16～17歳という最も多感な時期に経験した私は、誰よりも戦争を嫌い、平和を愛する人間になつていて。しかし同時に、他国の侵害により自由を失うことの方がもつとも嫌いな人間になつていていたわけである。地球上に戦火の火種が尽きない限り、嫌でも自分の国は自分で守らなければならないことを痛感していた。警察予備隊に入隊してきた、かつての職業軍の人たちは、優秀で民主的な人たちから、選抜されて入隊してきたので、警察予備隊から保安隊へ、更に自衛隊へと健全に発展し、私の入隊時の心配は杞憂に終わつた。もちろん、この間における国民の厳しい批判や監視の目が、また良い意味でのシビリアン・コントロールが有効に機能していたことは事実である。

昭和57年の定年退官までの32年間、部隊は第一線部隊から師団・方面隊まで、司令部は師団司令部からソ連軍との折衝、集団脱出、南鮮経由の帰国等々、それまで考えてもみなかつた過酷な数々の経験を、わずか1年半有余の間に、しかも16～17歳という最も多感な時期に経験した私は、誰よりも戦争を嫌い、平和を愛する人間になつていて。しかし同時に、他国の侵害により自由を失うことの方がもつとも嫌いな人間になつていていたわけである。地球上に戦火の火種が尽きない限り、嫌でも自分の国は自分で守らなければならぬことを痛感していた。警察予備隊に入隊してきた、かつての職業軍の人たちは、優秀で民主的な人たちから、選抜されて入隊してきたので、警察予備隊から保安隊へ、更に自衛隊へと健全に発展し、私の入隊時の心配は杞憂に終わつた。もちろん、この間における国民の厳しい批判や監視の目が、また良い意味でのシビリアン・コントロールが有効に機能していたことは事実である。

昭和57年の定年退官までの32年間、部隊は第一線部隊から師団・方面隊まで、司令部は師団司令部から

方面総監部・陸上幕僚監部・統合幕

僚会議事務局まで、全国を転々として勤務した。おまけに最後は防衛施設庁まで勤務した。災害派遣（水害、雪害、地震、火災、人命救助等々）も幾度となく経験し、昭和51年のソ連空軍ベレンコ中尉による函館のMIG-25の不法侵入にも直面した。

大過なく勤め上げた、と言いたいところだが、生来、反骨精神が旺盛なため大過だらけで、懲戒処分も2回受けたが、いずれも私個人の非行ではなく、管理上の責任罰であつたので勲章の一つと考えている。そして特筆すべきことは、指揮官として勤務した際、ほとんどの部隊での統率方針に、哈爾濱学院精神の自治三訣を取り入れて成功したことである。

退官後は、日本電気グループの一企業で11年間、社員教育に携わり、満65歳を契機に退職し、爾來、無為徒食の生活を送っている。この間、還暦の直後に喉頭癌（声帯上の扁平表皮癌）を患つたが、幸い早期発見のため声帯を切除せずに、顕微鏡手術と放射線治療（コバルト照射）だけで克服することができた。お陰で何とか声を失くすことなく、相変わらず毒舌を吐き散らしながら生きてい

る。

二子息、薦末真氏のあとがき

父の書き残したエッセイは以上です。父は5人兄弟（4男1女）の末っ子でした。昭和20年8月、ソ連軍の北鮮侵攻時、3人の兄たちは既に兵役に服し不在でした。幸か不幸か、父一家の脱出・引揚げは、近在の叔母の家族も含めて、当時療養帰省中で、本来なら両親の愛を一身に受け

かる運命となつたのでした。兵役の若い昭和2、3年生まれの少年は、大人たちの都合で、大人にされたり、子ども扱いだつたりの半端者で他の年代の者には分からぬ苦勞が多いことだと思います。

父は、帰国後、自衛官の道を選びます。また、私と同じ通信科隊員として32年間の自衛官生活を全うしました。息子から見た父は常に威厳のある少し怖い父でしたが、時に優しく、い言葉をかけてくれる慈愛に満ちた父でもありました。父は、小生が防衛駐在官としてパキスタンに赴任中の平成14年9月28日に73歳で自衛隊中央病院において亡くなります。本音としてはもう少し長生きしてもらいたかったですが、大往生であつたと思ひます。父の書き残したエッセイを是非次の世代に残したく本稿として取りまとめることとしました。最後に、先の大戦で亡くなられた全ての人のご冥福を心から願い、筆を擱きたいと思います。

しかし一先輩との奇遇で、父は豁然と悟り、未熟ながら身に着けた口シア語を駆使して、居留地域の日本人のために尽力するのでした。事後、